

もう受け身ではいられない 特集

●診断・治療に至る思考プロセスをシミュレーション ——「臨床診断学ワークショップ」

加藤徹男(宮崎医科大学・5年 borracho@mb3.seikyou.ne.jp)

全国各地の医学生の皆さんが「ケーススタディ」を用いた学習方法を工夫されていることがあります。たとえば、宮崎医科大学有志は臨床医・模擬患者(Standardized Patient: SP)の方をサポート役に迎え、ケーススタディをシミュレーション風のプログラムした「臨床診断学ワークショップ」を開催しています。

**主治医が直面し得る
判断形成過程を模擬体験**

このワークショップは「モーディジーズの病院監修をテーマとした“Medical Interview Training (MIT)”(本紙2396号に開題記事掲載)をさらに身体診察や臨床検査などのプロセスを加えて発展させた“SP参加型模擬診療”。患者さんが来院してからの過程をシミュレーションで追いながら、鑑別診断を絞り込み、治療方針を立てるまでの臨床医の思考過程・判断過程を学んでいくことをめざしています。単なる病歴の聴取・診療の推進にとどまらず、主治医直面し得る判断形成過程を模擬体験することにも努めています。

企画にあたっては、学生主体的な学習会とはいえ、学生だけではなく、社会的危険を避け、臨床医の協力のもとで適切正確な医学的知識と臨床場面へのイメージインプットしていただける環境を希望していましたが、このような学生一基盤密接型の学習会に尽力いただけるを実際には見出せる不容易なことはありません。

そんな中、MITでファシリテーター役で協力いただいた吉見大先生(鹿児島県立病院内科学科)が、この種のシミュレーションに興味を持っていたことが発端でもありました。「試して1回だけ協力してくれるといい」という、私たとのごく短い会話を吉見先生をチューナー役に迎えて9年から始まり、以後毎年継続されています。

ワークショップでは、地域の第一線病院である宮崎・鹿児島の協賛で実際・経験された症例が提供されます。予診表記写真・第一線医療面接・身体診察・臨床検査・治療方針の決定へと患者への説明の流れに沿って、ホスト役学生による会員の上で進行していきます。

〔午前2時半〕25歳女性、胸が痛い(症例1)「25歳女性。10日ほど前からの頭が痛い、熱がある、頭が痛い」(症例2)等と記載されている実際の予診票のコピーが必ず配られます。重度痛(除外すべき最後の悪い疾患)と頭痛を3に4に分類してしまいます。

「医療面接」では、SPを相手に情報収集を行ないます。その後、どのような身体検査をすべきかグレード評議し、その所見を症例提供者から得られます。患者の體温などはCDなどで測定します。それらの結果から鑑別診断へと段階的に進みます。

「医療面接」では、SPを相手に情報収集を行ないます。その後、どのような身体検査をすべきかグレード評議し、その所見を症例提供者から得られます。患者の體温などはCDなどで測定します。それらの結果から鑑別診断へと段階的に進みます。その後、検査項目を順次部位別にオーダーします。その後、症例提供者から提出される画像や検査結果に基づき、グループで最終的な診断を考案し、病歴から治療方針を立てます。

各グループの発表後の、全体討論により正確な鑑別診断に近づいています。全体討論では、「The Rational Clinical Exam-



●臨床診断学ワークショップ

があります。

症例1でSPは「患者の大腸がん疑いで、患者自身は痛みを「自分自身も心筋梗塞や狹心症しかかったのではないか」と心配になり、我慢できない痛みであつたわけではないが深夜で来院する」という心理状態に基づいて演じていましたが、こうした患者の理解モデルを受取形に注目するところが、診断推論の方向性にも役立つことを実感されました。

他大学生も交えインタークレッジになりつつあるワークショップ

現在、症例提供を学外の先生に協力を依頼している都合もあり、私たちは月に一度、週末を利用して大学近くの文化会館の研修室を会場として、5時間程度の時間をかけて行なっています。毎回20名程度の参加者がおり、鹿児島市、長崎市、九十九島等を聞きつけて参加されている方もいらっしゃいます。

知識が生々段階で患者への説明も含めた「模擬診療」をするところに異議がある方もいらっしゃるかもしれません、参加者からは「これまで得た平面的な知識が問題解決のための「模擬診療」を通して具体的に理解できる」といふ声が聞こえました。

前回のようにSPには「医療面接」のセッションに加え、学生が検査結果や病歴を説明し、治療方針についてイントロード・コンセンサスを得る場面にも週末で実習ではこの種の内容はほとんどございませんでしたが、今後は訓練生の知識とコミュニケーションの訓練の機会となりそうです。なおSPには操作的な技術を教えるために、疾患名を最初から最後まで知らぬというチャレンジングな設定で演じていただいている。

症例2の鑑別診断・EBMによる伝染症・単球症症候群というところを落ち込んでいるが、宮崎大の訓練生のコミュニケーションの機会となりそうです。さて、この教授法は理解のある先生を学内にも見つけて、学生の機会を増やしていけばと考えています。

なお、方法論については試行錯誤的な部分が多く、今後もワークショップのあり方を考える上で皆さんのご意見・ご感想を採録しておられたと教えて下さい。上記E-mailアドレスまでご連絡いただければ幸いです。

●医学生有志によるSP参加型医療面接学習会

大西弘高(イリノイ大学シカゴ校・医学教育部)

宮崎医科大学学生主体の医療面接学習会を開催するということについて、九州山口SP研究会(SP=Standardized Patient: 模擬診療患者)の黒岩代表より相談があったのは、2000年10月のことでした。私は、その同じ九州山口SP研究会が学習用に用いるナリオをはじめセッションで演じていましたが、宮崎大の医療面接上には痛みが持続しているにもかかわらず、虚血性心疾患はみらばずその確率はさらによくなってしまったことに驚きました。

専門的に上級化医療の常習で目を向けられましたが、通常な疾患では思ひもよらぬ「頭痛」が何で「この症例の臨床診断は何か?」患者にどう説明し、その後はどのように対処するか?と判断に悩む課題が出来れば、その討論内容をもとに学生の代次2名がSPに検査結果や治療方針を説明する場面が展開されました。実はこの症例、胃アスピリン症でした。もちろんこの症例は正しい診断推論を説明するのではなく、虚血性心疾患が完全に否定できなければ不確実な状況の中で、どのように判断・対応すべきか、実際の臨床に即して考えることを狙ったものでした。

1つは、それが学生主体で始動されたものであること。3つは、今までの医療面接学習会がどちらかといつて使う言葉の意味を重視していたのに

対し、この学習会は診断・推論問題につながる大きな認知領域の学習目標(欄)や検査、治療に関する患者へのshared decision makingを重視していくことです。

SP参加型学習とは

イリノイ大シカゴ校ではSPが150名登録されているという「clinical performance center」が存在します。ここではOSCEのうちは医療面接設備も用いられます。主体はSP参加型の学習機会を増やすことです。医療面接だけでなく、身体診察もSPと共に学習できるようになっており、その目的のためにトレーニングを受けたSPは、医学生に診察方法を教えることも可能(触れ方、診察部位などを記憶すればいいれば、すぐに

わかる)と思われるくらいです。学習方法や内容、そして学習者の動機づけなど、どれも非常に素晴らしいと思います。また、医学教育関係者にとっては、優れた医学教育プログラムが今後学生主体になって生まれる可能性を示唆している点で興味がある事例と言えます。

ちなみに、私も研修医時代に初めてSP参加型の医療面接学習会を受けました

が、SPのフードパックが腹側側の認識といふに沿ってかを感じ、非常に驚きました。しかし、その機会が医療面接に対する強い動機づけにつながったと思います。

宮崎医科大学の学生主体の医療面接ワークショップは、宮崎大の学生有志(代表: 加藤徹男さん)がうなぎの水を背景で企画・運営する。自分たちが必要としている学習ニーズを医師とSPの両者の手に上げかけてスタートしてみました。学習方法や内容、そして学習者の動機づけなど、どれも非常に素晴らしいと思います。また、医学教育関係者にとって、優れた医学教育プログラムが今後学生主体になって生まれる可能性を示唆している点で興味がある事例と言えます。

■生理学の入門書。図と文章を対向面に配して要点を分かりやすく解説

図解生理学 第2版

新刊

編集 中野昭平 日本医科大学生理学講義

著 中野昭平 日本医科大学生理学講義

吉岡利忠 静岡県立総合医療センター生理学

田中郁郎 東海大医学部・生理学

●A4型 紙質 60g 写真 276 写真 258 装録 2000年
定価(本体8,000円+税) (税込8,800円+税)
(税込8,800円+税)

医学書院

膨大な生理学の要点を紙面に図、図、反対側に文言を記した形で分かりやすく解説。初めに生理学を学ぼうとする医学生や看護師、医学系・体育学部などの人に恰好の入門書。生理機能の構造による種々の疾患において病理生理学的立場から触れていくので、広範な知識が得られるようになっています。好評を博した初版の良さを生かし全面改訂。

■難解な薬理学を明解なイラストでやさしく解説

新刊

図解 薬理学

病態生理から考える薬の効くメカニズムと治療戦略

越前宏俊 明治菜学部教授・薬物治療学

●B5 紙質 184頁 474 2001年

定価(本体2,700円+税) (税込2,970円+税)

(税込2,970円+税)

医学書院

とにかく薬理学ににくい薬理学の知識にこじらせて、疾患の病態生理に基づいた薬のメカニズムの観点から始めて解説。全体像を明確にしていくイラストは、疾患の成り立ちと薬の作用機序の循環が一目瞭然。臨床に役立つよう薬剤の効くメカニズム名も併記。作用機序をより理解できるよう化学構造式も挿入した。目で見てわかる薬理学ティスト。